
2019年全国两会第四场
“部长通道” 于3月12日上午在
人民大会堂举行。

有能力确保养老金
按时足额发放

人力资源和社会保障部部
长张纪南在“部长通道”上说，
今年还将继续适度提高退休人
员基本养老金，实现养老金“15
连调”。

今年政府工作报告提出，
明显降低企业社保缴费负担。
对于有人担心社保费率降低以
后会影响养老保险待遇发放，
张纪南表示：“我们有能力确保
养老金按时足额发放。”

目前我国企业养老保险基
金累计结余4.78万亿元；全国社
保基金还有2万亿元左右战略
储备，今后还会继续加大划转部

分国有资本充实社保基金的力
度。除此之外，还将综合采取一系
列措施，实现社保基金可持续。

将对线上线下
校外培训综合治理

教育部部长陈宝生在“部长
通道”上表示，对于校外培训“线
下减负，线上增负”的现象，教育
部高度重视， 已经会同有关部门
着手研制综合治理文件， 不久将
会发布。

住房成交价格总体平稳

住房和城乡建设部部长王蒙
徽在“部长通道”上说，去年以来，
房地产市场总体保持平稳运行。
2019年将稳妥实施房地产市场
平稳健康发展长效机制的工作方
案，坚持“房子是用来住的，不是

用来炒的”定位。
王蒙徽在回答记者提问时

说，去年以来，在各个方面的共同
努力下， 房地产市场总体保持平
稳运行的态势， 市场预期发生了
积极变化，主要体现在三个方面：
住房的成交面积增速放缓， 住房
的成交价格总体平稳， 市场的预
期逐渐趋于理性。

让群众吃得安全、用得放心

司法部部长傅政华在“部长
通道”上说，食品药品安全事关近
14亿人民，是基本民生问题，也是
重大公共安全问题。“我们将用最
严谨的标准、最严格的监管手段、
最严厉的处罚、 最严肃的问责来
推动我国食品药品安全领域持续
向好，使人民更满意，让群众吃得
安全、用得放心。”傅政华说。

■据新华社
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下课铃一响， 跑到学校小卖
部买些零食“打牙祭”，这是属于
不少人的“童年回忆”。 不过，近
日，由教育部、国家市场监督管理
总局、 国家卫生健康委员会等部
门联合制定的《学校食品安全与
营养健康管理规定》（下称《规
定》）要求，中小学、幼儿园一般不
得在校内设置小卖部、 超市等食
品经营场所。该《规定》自今年4月
1日起施行。（详见本报3月12日
A05版）

规定一出， 网络评论中掀起
了一波“回忆杀”，不少人温情回
忆曾经在学校小卖部买零食的过
往， 将之视为学习生涯中最大的
快乐之一。 回忆的浪漫只是个人

生活中的点缀， 但食品卫生安全
才是学校小卖部被终止设置的原
因。对学生来说，“五毛钱”零食是
一份快乐，但对学校来说，这份零
食背后存在着极其重大的安全责
任，万一发生食品安全事故，其代
价远不止五毛钱。 显然， 浪漫的
“回忆杀”永远比不上“安全阀”对
于校园食品监管来得重要。

这次的《规定》明确，中小学、
幼儿园一般不得在校内设置小卖
部、超市等食品经营场所，确有需
要设置的，应当依法取得许可，并
避免售卖高盐、高糖及高脂产品。
不难看出， 在校园食品安全监管
中，《规定》 在力图遏制不卫生食
品带来的隐患， 同时也将健康管

理纳入了其中。2018年，中国首部
义务教育质量监测报告披露，中
国中小学学生面临超重、 近视和
睡眠不足等健康问题。 其中儿童
肥胖问题困扰着不少学生和学生
家长， 因此导致的儿童糖尿病患
者数量也在上升。

中小学生是相对来说没有多
少自制力的群体， 校园内设小卖
部和超市， 对他们来说无疑是不
小的诱惑， 而小卖部和超市往往
又会投其所好地贩卖一些重口味
的高盐、高糖、高脂食品，进一步
加剧学生们的不健康食物的摄取
量， 并导致一些自控力极差的学
生吃不健康食品上瘾。 目前出台
规定要求学校内不得再设小卖部

和超市， 从家长的角度来说也是极
其赞同的，毕竟老师、家长都精力有
限，不可能时刻盯着孩子们，不准再
设置， 至少在校园里杜绝了购买不
健康、不卫生食品的现象，做到了第
一层保障。

对于确需设置小卖部的， 应当
依法取得许可， 且在食品售卖种类
上做出了规定。 这也在某种程度上
照顾了学生的实际需求， 并没有将
校园小卖部“一刀切”。对于这些确
需设置的小卖部和超市， 日常监管
尤其重要， 相对理想的办法是将其
作为学校食堂一类的机构进行处
理，并在招标时实行民主决策，让家
长一起参与到小卖部经营者的选择
上来，并参与小卖部商品的价格、卫

生质量监管等工作， 确保不会出现
“定价高，服务差”的现象，确保所售
产品的卫生和安全性。 校园的商业
机构， 一直以来逐利倾向远多于服
务意识，之所以形成乱象，这也与学
校追逐现实利益，不听取师生意见，
不让家长、 学生参与决策与监督有
关， 如果在确需设置商业机构的学
校， 以后能形成一个全面的监督和
参与机制， 未尝不是一个两全的好
办法。

总的来说， 学校一般不再设置
小卖部和超市， 对校园食品安全管
理和学生的健康管理， 都是利大于
弊，至于那些童年“回忆杀”，就让它
温柔地留在心底吧。

■本报评论员 张英

中共中央总书记、国家主席、
中央军委主席习近平3月12日下
午在出席十三届全国人大二次会
议解放军和武警部队代表团全体
会议时强调， 今年是全面建成小
康社会、 实现第一个百年奋斗目
标的关键之年， 也是落实我军建
设发展“十三五”规划、实现国防
和军队建设2020年目标任务的
攻坚之年， 全军要站在实现中国
梦强军梦的高度，认清落实“十三
五”规划的重要性和紧迫性，坚定
决心意志，强化使命担当，锐意开
拓进取， 全力以赴打好规划落实
攻坚战， 确保如期完成既定目标
任务。

要深入贯彻
新时代党的强军思想

会上，张义瑚、王辉青、李军、
朱程、王宁、宝林、党增龙、陈剑飞
等8位代表，围绕发挥军事需求牵
引作用、 抓好我军建设发展规划
落实、推进武警部队改革、加强边
防建设、激发基层官兵动力活力、
全面停止有偿服务等问题发言。

代表发言后， 习近平发表重
要讲话， 要求全军坚持以新时代
中国特色社会主义思想为指导，
深入贯彻新时代党的强军思想，
深入贯彻新时代军事战略方针，
聚力备战打仗，强化改革创新，狠
抓工作落实， 以优异成绩迎接新
中国成立70周年。

习近平着重就推进军队建设
发展“十三五” 规划落实提出要
求， 强调“十三五” 规划是实现
2020年目标任务的收官规划，能
不能收好官十分重要。 必须加强
统筹协调，加强重点突破，加强责
任落实，扭住不放，务期必成。

要密切军地协同
用好优质力量和资源

习近平指出， 要搞好全局统

筹，统好任务计划、力量资源、管
理流程，确保各项建设有序推进。
要把好项目论证质量关， 创新审
批方式，提高立项审批效率。要加
强跨领域、跨部门、跨军地统筹，
建立健全工作协调机制， 清“淤
点”、通“堵点”、解“难点”。要密切
军地协同， 用好各方面优质力量
和资源。

习近平指出， 要强化规划权
威性和刚性约束， 形成严密的规
划落实责任体系。 要加大检查督
导力度， 坚决防止和克服形式主
义、官僚主义。对工作推进不力、
落实不好的，要严肃追责问责。各
级要树立过紧日子思想， 严格执
行中央八项规定精神和军委十项
规定，发扬艰苦奋斗优良作风，把
钱用在刀刃上。要严肃财经纪律，
加强经费管理，加大纪检、巡视、
审计监督力度， 从严查处不正之
风和腐败行为。

要确保国防和军队
现代化建设接续推进

习近平强调，军队建设“十四
五”规划论证编制工作，要适应国
家发展战略、安全战略、军事战略
要求， 统筹当前建设实际和长远
发展需要，做好需求论证、规划衔
接、任务对接，确保国防和军队现
代化建设接续推进。

习近平指出，全军要深入把
握党中央决心意图，落实军委军
事工作会议部署，全面加强练兵
备战工作， 坚决维护国家主权、
安全、发展利益，维护社会大局
稳定。

习近平强调， 中央和国家机
关、 地方各级党委和政府要支持
国防和军队建设， 做好退役军人
安置、伤病残军人移交、随军家属
就业、军人子女入学等工作，配合
做好军队全面停止有偿服务下篇
文章，共同把强军事业推向前进。

■据新华社

回忆虽美好，安全更重要评
论

习近平在出席解放军和武警部队代表团全体会议时强调

确保如期完成国防和军队建设目标任务

今年将实现养老金“15连调”

3月12日，十三届全国人大二次会议在北京人民大会堂举行第三次全体会议。这是记者在“部长通道”采访。
新华社 图

部长通道聚焦


